

## **VIII. ¿HACIA LA MASCULINIZACION RURAL?**

Otro elemento de la selectividad migratoria lo compone la estructura diferencial de las migraciones según el género. Como se verá a continuación este fenómeno tiene una gran importancia y enormes repercusiones en el medio rural español. Esta importancia contrasta, sin embargo, con la ausencia de análisis al respecto.

### **1. TEORIAS Y HECHOS CONTRADICTORIOS**

Poca o ninguna atención se ha prestado a la existencia de pautas migratorias diferenciales entre varones y mujeres en el reciente proceso de concentración urbana de la población operado en España. Siempre ha estado presente la idea de que la emigración hacia la ciudad es principalmente masculina. El proceso de urbanización se ha contextualizado dentro del proceso de cambio en la estructura productiva, en el trasvase de la población activa desde el sector agrario al industrial, interpretándose dicho trasvase de población activa como un fenómeno fundamentalmente masculino.

#### **1.1. La controvertida relación entre desagrarización y feminización**

Análisis concretos sobre el proceso de desagrarización en Europa han señalado que el descenso de la actividad agraria comporta una feminización de la misma (Barberis, 1972). Esta impresión la han confirmado parcialmente para España los estudios de Leal, Leguina, Naredo y Tarrafeta (1975) y García Ferrando (1975 y 1977).